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上个礼拜在教会的长老会上，我告诉大家，今天的讲道是个很好的例子，

教会里一定要讲律法与福音，讲台上的也不能例外，不然的话牧师的无轨电车不

知会开到哪里去了。

我们眼下正学到 24 章。我想先把上个礼拜的内容简单回顾一下，万一你们

有人上次不在也可以有所了解。 这次我改变了一下方式。到目前为止，我们的

《创世记系列》主要是从三个方面讲：①经文中的难点；②经文中所强调的；③

最主要的信息，也就是这个系列讲道的主题“为我们作见证的就是这经”。这次

我想用以实例说明的方式来讲 23、24 章里的故事。接着我告诉了大家要有对“预

表”和“实例”能够加以区分的能力。“预表”是旧约中预示新约将要发生之事，

例如今天早上我们领的圣餐，耶稣把他自己的身体与吗哪相比。因此，旧约中天

上赐下的吗哪就是基督身体的预表。新约里明明向我们解释了旧约中许多这类的

预表。实例与预表的差别是，实例不是新约明确写明的，我们可以用旧约的实例

来帮助我们理解圣经。实例不具有预表的那种权威。比方说，我学习到亚当是基

督的预表时，我可以把亚当身上的许多事应用到我们身上。例如罪，亚当犯了罪，

虽然我们不在伊甸园里，我们也都在罪里；我也从这里知道，虽然我们不在十字

架上基督的义赐给了我们，与我们的行为无关。 

所以说，我可以从预表上总结出我的神学，但是当我运用实例说明、解释

的时候，我必须先有一个坚固的神学基础，不能用实例硬来建立起一套东西。 

今天我们接着以亚伯拉罕如何为以撒找妻子的故事作为实例来讲。当我们

用实例的时候，一定不可用一种权威性的口吻做结论。我们可以用这故事来帮助

我们认识神是如何为他儿子耶稣基督安排新娘的。 

在这两章里，我们看到撒拉去世，整个 23 章都用来描写亚伯拉罕为她妻子

买墓地，他在此事上与赫人做了买卖。24 章开始，亚伯拉罕让仆人（很多人认

为就是 15 章里的本来想要他承受家业的以利以谢）手放在腿下起誓，作为立约

的一个象征，到老家去为儿子以撒找媳妇，他不想让以撒娶迦南女子。仆人到了



一千多里外亚伯拉罕的老家，他祷告求神让他知道谁是那位姑娘。他在神面前订

下了一些条件，那位姑娘要愿意给他水喝，并且也愿意给骆驼打水喝。接着，他

就开始按计划等在井边。结果，利百加就是那位姑娘。仆人随她到了她家，和她

的家人谈话。24 章结束的时候利百加随仆人离开家人，到迦南去，到以撒那里

去。 

我们已经讨论了为什么亚伯拉罕花那么大的力气来确保撒拉埋在迦南，他

不但买了那山洞，连那片地也一起买了下来，后来他自己、以撒、雅各、利百加

都葬在那里。我上次以实例的方式来作过说明，亚伯拉罕知道，虽然当时的迦南

只是神的应许，他还未曾拥有这片土地 ，但所珍爱的人们会留在这里，包括他

自己的骨头。我们认识到迦南是天堂的预表，我们也要把财富积累在那里，因为

那里是我们永恒的家。我们在日常生活中也应该常常想到天上的事，反省自己所

做的是否反映了我们所属的天堂。地上的生活固然重要，但是与天上比起来就微

不足道了。 

今天我要继续来读亚伯拉罕为儿子安排娶妻的事。我们在 22 章里清楚地看

到此献祭所说明的事。但我们知道，所有的预表和例子都远远不能达到它们所代

表的。这个例子尤其显得相差太远，当亚伯拉罕正要杀以撒的时候发生了什么

事？神的使者说：“不要伤害他”。但在这献祭所代表的真正献祭上，父的手没有

被阻挡，神的儿子的确被杀害。他代表我们死了、受了惩罚。那把刀所代表的神

的忿怒、神的惩罚没有停住，尤如直接插进了基督的胸膛。神的确杀了自己的儿

子基督。所以说，预表、例子都远远达不到它所代表的真实。 

24 章里我们看到，父做的第一件事是拣选。他为儿子拣选新娘，他差了仆

人到他儿女那里去，虽然从利百加的角度上看，甚至从仆人的角度上看，他不知

道谁会回应此信息。利百加则更不知道，她只是照常到井边去打水。突然之间，

因着神的安排，事情发生了。诚然，利百加做了决定，她的家人也做了决定。当

她发现自己已经被包括在神的救赎计划之中，当她知道那不仅仅对她有吸引力、

使她做决定，更重要的是她与救恩有份的是在任何事情发生之前就已经计划好、

决定好了的，这个奇妙的神迹就实在不能不叫她惊叹。 

这对我们也一样，我们成为基督的新娘、与神的救恩有份是创世之前在永

恒的秘室里就已经决定了的。当我们成熟之后，我们知道我们做决定信耶稣等等



这一切只不过是第二原因。我们选择了他是因为他先选择了我们；我们爱他是因

为他先爱了我们；正如使徒保罗所言，我们得着到那已经得着了我们的。 

让我来鼓励你们大家，当我所认识的人们包括我自己在内，认识到神的计

划，懂得了神的拣选、神的预定的时候，当我们知道神掌管、安排万事的时候，

我们心里的平安就实在是太大太大。当你知道，你与神的计划有份，最主要的原

因不是你所做的决定，而是神所做的决定的时候，或许你可以体会到这是何等大

的确据。这比你原来想象的要大得多！随着我们在信心里渐渐成长，我们会越来

越珍惜这点。 

接着，我们又看到仆人开始担心起来，怕那姑娘难以被说服，因此他建议

说，或许把以撒带上更有说服力。亚伯拉罕一口拒绝，这里可能有他对以撒的担

心。但这里让我们看到的是，我们不必为福音的信息添油加醋。上礼拜我们也提

到了财主与拉撒路的故事。[见上一讲] 

从死里复活可算是个大神迹了，但主耶稣在这里说，既使如此，也不能叫

人信。因为福音是神拯救的大能，信道从听道而来，听道从神的话而来。我们必

须认识到，因着神的恩典、神的灵，神的话本身就具有能力。这比证据、说服、

神迹奇事等等、等等都更重要。我们决不可低估了神话语的大能。 

接着第 10 节说，仆人带上主人的一切财物上了路。正如使徒保罗所说，我

们是神的使者，是在地上代表他的；彼得说，我们是神百般恩赐的管家，上个礼

拜我就是从这里开始走离题了。 

我还提到了电台讨论节目上那位听众的观点，他认为今天教会的那么多问

题是因为牧师们在神话语上花的时间太多，一个礼拜不过就是讲一篇道：说什么

敬拜神是 24 小时都应该做的事，我们聚会的主要目的是彼此鼓励。我认为他应

该多花点时间在学习神的话语上…。 他建议的“要成为牧师，只要每天晚上学

上个半小时就可以了”，是与圣经的教导唱对台戏的，也是与历史上的, 包括抗

罗宗和罗马天主教在内所有教会唱对台戏的。这完全是一种自己在那里异想天开

的、游击队式的教会。后来另外一位听众打电话来说：“你这么建议，事实上是

在把你自己变成最高权威。假如你们教会变成了这样一个所谓人人平等的教会，

那么当别人不同意你的观点时，你怎么办呢？” 这样的教会怎么会有很好的秩

序呢？神设立的教会是有长老、执事、牧师、教师的。 



我成为基督徒已经二十八年了，我一直不断地在学习圣经。让我告诉你们，

我对自己在神话语上的缺乏知识感到很羞愧。我倒不是故意苛求自己，有时候我

走进教会的时候，真是想到自己根本不配、不应该来宣讲神的话，这与我十八年

前刚开始讲道时很不一样。有时候，我打开收音机，听到基督教电台上的讲道倒

是能给我一点鼓励。这是真的，我不是在故意批评他们。当然，我们都应该感到

羞愧，假如我们来与历史上的那些传道人相比的话。比如说巴克斯塔、爱德伍滋、

欧文等等[注：英、美著名清教徒牧师]。你不防来读一读他们的书，他们从来不引

经文的出处，我记得第一次读赫治[注：二十世纪美国著名神学家]的书，我心里就

在嘀咕，这个人不象是基督徒嘛，引的圣经连标都不标一下，是出哪卷书哪章哪

节。后来突然之间，我意识到，他假定我是知道圣经的！你若不读圣经，那就别

读他的书。 

所以我们应当知道，我们所宣讲、所讨论的是神的话，我们一定要存敬畏

之心，我们是神百般恩赐的管家，在这事上决不可采取轻率随便的态度。 

仆人知道他在管理主人的东西，他要以荣耀主人的方式代表主人。接着就

是他传达信息，他等在井边，这没有什么可以大惊小怪的，因为人们要到井边去

打水。太阳下山、天凉下之后，妇女们都会来这里。 

他作了个祷告：谁若对我的要求能够作出特别热情的回应，有一颗愿意的

心，那就是那位姑娘了。我们在圣经里看到，例如第一个进入神国的外邦人哥尼

流在彼得到他那里之前，就已经预备了心来听彼得的信息。因此，我想我们向人

传福音的时候应该对这件事有所敏感。假如对方一口拒绝的话，我们就不必当场

坚持不放。我们不可改变福音信息，更不能歪曲圣经的信息，把它丢在人前面任

意践踏。 

利百加的确非常热情地回应了他的要求，不但给他水喝，也打水饮足了十

头骆驼，你们知不知道骆驼喝多少水？ 

我以前在中学当教练时，向学生传福音，邀请他们到教会来总是想找最反

叛的人。现在我知道这是我自己的错误，就好象放着十个利百加不去传，反而去

找所多玛王一样。有些人就是专门来反对基督教，我们应该离开他们，另外一些

人则象利百加一样对信息有积极的反应。 

仆人给了利百加一些很贵重的首饰。作基督使者传福音的人，作神恩赐管



家的人应该将神的祝福带给他们所传的人们。我认为这点很重要，我们不是冷冰

冰地告诉人，尽管我们传的信息应该是严肃的、准确的，但也要让听道的人感到

这是祝福。我们应当成为祝福别人的人。回想自己的经历，不知道那些我向他们

传福音的人在我离开之后，会不会认为我带给他们的是祝福呢，还只是不必要的

辩论而已。这方面，我们真的应该很注意。 

这仆人就很注意到这点，他知道随着对话的进行，他要把祝福倾倒在这位

姑娘身上。这里对利百加的描写真是一幅很美的图画，她跑着回家去告诉家人这

事，她的家人也把这事看作是祝福。 

作耶稣基督的人应该将祝福带给家人，一个人从前若是和父母作对的，现

在应该改变了。家人看到他（她），不信主的父母就会说：“‘这个孩子身上真是

发生了很大的变化”。利百加的一家就是这样看的。当然我知道事情不都是这样。

我们教会有过一位长者，是在一个犹太人家庭长大的，信主之前，他喝酒、吸毒

还搞女人等等，他的家人倒并不怎么在意，可当他悔改、信主，成为基督徒后，

家人坚决不接受，情愿他不信，回到原来的生活中去。既使家人反对你成为基督

徒后，你也应该努力成为家里的祝福。 

35 节仆人宣告了他主人的富有。先前利百加从金环和镯子上有所了解，就

象我们刚信主时稍有了解，后来才知道神在基督里所赐给我的，比我原来以为的

不知道要丰盛多少。仆人说，利百加将来也是承受产业的。正如使徒保罗在以撒

所 1：11 中说：“我们也在他里面得了基业，这原是那位随己意行作万事的，照

着他旨意所预定的。”看来，保罗要我们知道神赐给我们的产业是什么，神在基

督里丰丰富富地赐给了我们一切的恩赐。

利百加的父亲和哥哥在神的话面前，一下子就赞同了。一般来说，父亲、

哥哥对妹妹都是很保护的，但在神的话面前，他们说这事远远高出我们，我们没

有二话。这是耶和华定的，就请你带她去。这使我想起耶稣在马太 19：29 中说

的话：“凡为我的名撇下房屋或是弟兄、姐妹、父亲、母亲、妻子、儿女、田地

的，必要得着百倍，并且承受永生。” 我认为，耶稣在这里所作的比较是故意用

夸张法，他还说过：“人若不恨自己的父母……就不能作我的门徒（路加 14：26，

注：有些译本译作‘胜过爱’）” 这是清清楚楚的夸张法，因为圣经明明说人应

当“孝敬父母”。因此，与爱神相比，我们对父母的爱用比喻或夸张的说法就好



象是恨一样。利百加的父亲、哥哥认识到这一点，神对这女子的权力比他们对她

的更大。

我女儿今年四岁，作为父亲我想到过，要象这两人这样二话不说就让女儿

走，的确是非常非常难的事。

仆人对他们一家人的积极反应非常喜乐。这又使我想起保罗在写给教会的

许多信里非常喜乐地说，我感谢神，因为你们的信心传遍天下。当我们知道人们

对福音的积极反应时，也同样感到喜乐。

利百加想马上就起身，她的家人希望她等上十天之后再动身，仆人请求他

们不要耽搁他太久，结果他们就问利百加自己，她的反应很有意思。一开始仆人

和她对话，给了她一些首饰，后来又给了她金、银、衣服。她也一定从仆人那儿

更多地了解到以撒、亚伯拉罕和迦南地。有几年我们每个月去一次墨西哥的孤儿

院，每次总是带去一车的食品、衣服。那里几乎是赤贫，教会的有位姐妹每次都

去，她说了句很有意思的话，她说“那些孩子们一定以为我们生活在世外桃园里

呢”。对他们来说，平时温饱都成问题，每个月一次来这里的这辆车就好象是从

天堂来的一样，满车的好东西，下来的人也是穿戴整洁。你可以想象得出，他们

是多么希望跟我们一起回加利福尼亚来啊。你们去过墨西哥边境的人都知道我在

说什么。

这就使我猜想，利百加会说：“啊，那是非常富有的地方”。现在，她不仅

听说了那一位，她也直接有机会去见那人，她的回答很干脆：“我去”。耶稣在马

太 4：19~20 召他的使徒时说“来跟从我！我要叫你们得人如得鱼一样。他们就

立刻舍了网，跟从了他。”一旦神打开你的眼睛，让你知道他的恩典、他的丰富

的产业之后，世上还有什么东西可以与之相比呢？我们在新约里也看到，一个人

蒙的祝福，也使一家人和后代蒙了祝福。今天早上，我们为马太施了洗，也为依

丽娜施洗，她是个婴儿。假如你从头到尾读圣经，而不是只挑选几处经文，你就

知道，当神的恩典临到一个人的时候，他的全家也因此而蒙福，信徒的婴孩也被

包括在神的圣约内，不仅是在旧约，新约也同样。哥林多前书第 7 章说，不信的

丈夫因着妻子信了而成了圣洁，儿女也一样。[注：关于婴儿受洗一事，请参见韦

牧师和普牧师的专题讲道] 她将神的灵带进这个家庭，使全家都进入神的约里。这

里我们在利百加的例子上也看到。他们给利百加的祝福之歌这样说：



“我们的妹子啊，愿你作千万人的母！愿你的后裔得着仇敌的城门！”从这

几句话里我们有很多可以讲，我只说一句，这又是一节支持后千禧年末世论观点

的经文。有人可能不知道什么是后千禧年。这没关系，后千禧年的基本观点是，

从历史上看福音必定会从每一个方面对世界产生正面的影响。 象这样的经文所

宣告的是，你的后代定会战胜这个世界上的邪恶。

最后让我来把 61~67 节读一下。

他们经过长途跋涉后，利百加终于见到了以撒，见到了那丰富的源头。我想，神

赐给教会的恩赐是要引导教会来到基督那里，目的是要荣耀基督的名。这位仆人

尽了忠心，圆满地完成了任务，使新娘高高兴兴地来见主人。圣经说，神所赐给

各人不同的恩赐，我们所得的一切恩赐不是为了造就我们自己，不是为了让我们

自己感觉不错。这个故事里我们没有看到什么东西为了仆人自己的，没有一句说

仆人是得胜的基督徒之类的话，他所做的一切都是为了荣耀他的主人，将新娘带

回来，那些礼物也是为了引新娘来到一切的礼物的源头，礼物的目的是为了荣耀

主人。假如我们再进一步说，这整场戏剧的结果是新娘极为喜乐地住进了主人的

帐篷。正如大卫所说：“我且要住在耶和华的殿中，直到永远”。

这故事就是这样结束的，她住进了她主人、她丈夫的帐篷。

当我们这必朽坏的身子死亡之后，我们离开这个世界之后，必将永永远远

地住进我们主人的帐篷。这故事的目的，就是将新娘带进主人的家。我认为，教

会的目的，我们来聚会的目的，我们所得恩赐的目的，教会圣礼的目的，都是为

了要让我们与新郎有更亲密的关系，让我们更盼望与新郎同在。正如使徒保罗所

言：我活着是为基督，死了就是大利。最后摩西用以撒得了安慰来结束这个故事。

我们知道，以撒很爱他的母亲，母亲去世一定给他带来很大的悲伤。那么，我们

怎么可以用这件事来作为例子解释基督呢？严格地说，基督没有天上的母亲，他

有地上的母亲。但当他上十字架的时候，他母亲还活着。但的确有死亡，那是他

自己的死亡；的确有悲伤，那是他与父分隔开来的悲伤。但他也有喜乐、也得了

安慰。我们在希伯来 12：2“……那为我们信心创始成终的耶稣，他因摆在前面

的喜乐，就轻看羞辱，忍受了十字架的苦难；便座在神宝座的右边。”

所以，基督的确有喜乐。此喜乐就是他与他新娘亲密关系的喜乐。耶稣基

督为自己的新娘舍了生命，他这么做的时候没有半点犹豫。我们是父赐给他的礼



物，是他眼中的瞳仁。我们常常谈到约，神与我们立的圣约等等，但严格地说，

约是父与子之间所立的约。此约的一部分就是父赐给子的新娘。人生的主要目的

是什么？是荣耀神，永远以神为乐。但我们在这个故事里也看到以撒从新娘身上

得上安慰；耶稣为我们死了，也在我们身上有他的喜乐，我们作为他的身体和新

娘，将和他共渡永生。

我想这也能使我们更珍惜神在他神圣的计划里、在耶稣基督里为我们所做

的奇妙大事。

完


